



展覧会レポート

型コロナウイルス感染症拡散防止のため臨時休館となり、56日間あった会期のうち34日間の公開となりました。本誌面の展示風景写真から少しでも展覧会の様子をお伝えでさればと思います。

展覧会は4つの章で構成しており、第1章は初期から晩年までの代表的な絵画作品、第2章～4章で華やかなドレスを含めたテキスタイル関連作品を展示了しました。

今回紹介するのは、松本市美術館が所蔵する池上百竹亭コレクションの中に収められたアラガ派の歌人の一人、長塚節（1879～1915年）の作品である。

『あらかじめ』歌

とも、その深い眼差しで移ろいゆく景色が丁寧に描かれている。添えられた平福百穂の描く雀が、愛らしさとともに、夢さを助長する。

病魔に冒され、節は36歳という短い生涯を閉じる。その中でつくられた作品からは、自然に対する鋭い洞察力と、長い闘病生活による死生観や人間への深い愛情を垣間見ることができる。

※本作品は2020年5月24日まで、池上白竹亭コレクション展示室にてご覧いただけます。

ながつか
たかし
ひらふくひやくすい
百日惠

作者：長塚 節、平福百穂 画 作品名：『「あらかじめ～」歌』
制作年：不詳 技法・材質：紙本墨画・紙本着色 サイズ：37.8×51.5cm

たため茨城中学校（現在の水戸第一高等学校）に進学するも中退を余儀なくされた。病を癒す傍ら、そのすぐれた感受性から短歌に目覚め、正岡子規の門をたたく。子規のところで『馬酔木あしひ』の編集同人として活躍する一方、伊藤左千夫とともに『アララギ』の創刊に携わり、歌人としての頭角をあらわしていく。1910年、夏目漱石の推薦

身近なアート

特別展「柚木沙弥郎のいま」にあわせて、紙の箱作家、梅川茜さんを講師に迎え、型染による紙箱作りのワークショップを開催する予定だ。そのこともあり、最近、身の回りの箱を意識するようになつて、ふと家のなかを見渡すと、いくつも箱が置かれている（飾られている？）ことに気づいた。お菓子などの包装箱としての役目を終えたものもあれば、目的を定めず、あくまで「箱」として生み出されたものもある。それぞれに形状、仕組み、素材、デザインなど、作り手や発注者のこだわりが感じられる。

写真は箱好きを自認する家族の持ち物の一部。無論、箱好きとはいって、箱ならなんでも保管しているわけではなく、どうも箱好き故の選択基準があるらしい。そう、これらの箱たちは熾烈な生存競争を勝ち抜いた猛者たちということになる。にもかかわらず、なんとも慎ましやかな佇まい。とうの昔に去つていつたクッキーという主役にいつまでも気を遣つているのか、というのは考えすぎか。



考えすぎか。
箱の中には何も
入っていないし、入
れる予定も今のところ
なさそうだ。言い
換えれば、何でも入
れられる可能性があ
るということ。詰め
込みたくても、残念
ながら容量オーバー
のわが身からしてみ
れば、空き箱の余裕
はなんだかうらやま
しい。